

# El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 13 de Junio de 1885.

Año XIII. Núm. 3.714.

## El romanticismo

Si bien los últimos días de la enfermedad de Victor Hugo no han tenido la serena grandeza de los postreros instantes de Luis XIV, la muerte del poeta ha producido casi tanto trastorno como la del gran Rey. Cuando en 1.º de setiembre de 1715, á las nueve menos cuarto de la mañana, Luis XIV, después de exhalar algunos débiles suspiros y dos sollozos, espiró en su palacio de Versalles «que construyó con sus propias manos» como dice Saint Simon, conocióse que con él desaparecía todo un mundo. Un sentimiento análogo ha producido la muerte de Victor Hugo. Este es el punto más culminante y sobre el cual se han detenido á hablar todos los verdaderos literatos; esta es la sincera expresión que sobresale en medio de tantas bajas adulaciones y de tantas afectadas muestras de desesperación. Mirabeau decía que al morir él llevaba tras sí todo el porvenir de la monarquía. Victor Hugo se lleva un pasado que, gracias á él, tenía trazas de subsistir todavía.

Definitivamente desaparece la generación de 1830, y no puede menos de compararse lo que ella fué con lo que es la generación actual. ¡Qué incomparables treinta años ha tenido este siglo! En todas partes brilla en ellos la juventud y el entusiasmo. La naturaleza da doble cosecha de hombres, como da la naturaleza doble cosecha de mieses en ciertos países predilectos del sol. Por doquiera génius y talentos; algo más bello en los primeros años que los vergeles de los reyes de Dresde, un vergel de reyes de la inteligencia.

Dos poetas dejan oír sus cantos: Victor Hugo y Lamartine; dos pintores están en competencia, y son Ingres y Delacroix; dos historiadores acometen la empresa de remontar el río de lo pasado hasta las fuentes de nuestra historia y estos historiadores son Michelet y Agustín Thierry.

Dos novelistas se disputan el favor del público, y son Honoré de Balzac y Jorge Sand; dos periodistas están en pugna, Emilio de Girardin y Carrel. Al pie de la tribuna del Parlamento, dos hombres esperan turno para hablar: M. Thiers se dispone á contestar á Berryer; M. Guizot ocupa la tribuna. Aquí se ve á Federico Lemaitre; allí á Dorval y á Georges que hablan de una niña conocida más adelante con el nombre de Rachel; mas allá á los jóvenes militares que serán generales: Pellissier, Changarnier, Lamoricière y Bédau, que saludan á los personajes del primer Imperio que vivían aun y que se designaban con los pomposos títulos de duque de Dalmacia y de duque de Trevisa.

Ochenta y cinco años cuenta este siglo, que nació en el seno de la victoria y que arrastra su vejez en el seno de la derrota. Sus más ilustres hijos han muerto unos tras otros. En otro tiempo sobrábanle glorias de esta clase y hubiera dicho con satisfacción: «Soy demasiado rico». Y cuando han llegado las horas de la aflicción, á nadie ha encontrado. Es como la estéril higuera de la Biblia; no ostenta hoy las brillantes flores de la poesía ni las hojas que esparcen sombra, ni los sabrosos frutos de la sabiduría.

A no dudarlos, los hombres, al desaparecer, no han hecho más que obedecer á la ley común; pero pasma ver cuán pocas obras han sobrevivido en la época de que tratamos, y cuánto la mayor parecen olvidadas y pasadas de moda.

¿Qué significación tiene hoy el romanticismo, el cual representó, no una revolución literaria, sino una revolución en los ánimos y en el modo de considerar las cosas?

Casi todo hemos sido, por decirlo así, los últimos románticos. Entramos en la vida en el momento en que todos los maestros del romanticismo estaban aun en el horizonte literario; nuestras más tiernas sensaciones de la juventud están ligadas á lecturas de entonces. A pesar de todo, al fijar la vista en esa literatura, se siente la misma penosa impresión que en un cementerio.

Las obras maestras del siglo XVII han quedado como imperecederas maravillas. Prescindiendo de la respetuosa admiración que inspiran y de los elevados goces que proporcionan, no ha disminuido el atractivo que ofrecen. La influencia de la escuela del siglo XVIII ha durado hasta muy entrado ya este siglo. ¿Cómo se explica que el manto del olvido haya cubierto tan pronto á esos hombres que tanto brillaban apenas hace treinta años? ¿Cómo comprender que las yrras y los espinos cubrieran producciones que tan robustas parecían y que todo aquel arte, en la apariencia tan original y tan nuevo, tomara tan pronto un aire tan anticuado y desusado?

Un hecho puede explicar este resultado. El romanticismo fué, desde el principio al fin, una gran falacia literaria y social. Por primera vez se vió á los más notables talentos hablar de sentimientos que nadie experimentaba.

En el siglo XVII reinaba completo acuerdo entre la literatura y las costumbres; la disciplina y el orden imperaban así en el Estado como en el campo de las letras. Corneille y Bossuet, Racine y Fenelon no hacían más que interpretar las aspiraciones de sus contemporáneos. En el teatro, en la cátedra y en el libro, referirán la vida de su época, los amores que conservaban aun su nobleza después de las caídas y de las sublimes luchas entre el deber y la pasión, las austeras penitencias de veinte años que reparaban los yerros de un día, el heroísmo de todas las grandes almas de entonces.

En el siglo XVIII existía la misma armonía, pero en muy inferior escala. Pintores y escultores, rimadores de epístolas á Cloris, Boucher y Watteau, Clodion y Pajon, Bernis y Gentil-Bernard, Diderot y hasta el mismo Voltaire, celebraban la satisfacción de vivir en una sociedad amable y frívola y entonaban cantos al placer, que era abiertamente el dios de la época. Solo Rousseau formaba excepción con sus declamaciones y sus utopías, y él fué, como es sabido, el primero que empleó la palabra *romántico*, que tan pasmosa boga alcanzó.

El romanticismo, por el contrario, describiendo pasiones feroces, y escribiendo terribles epopeyas, constituía la más sin-

gular contraposición con las prácticas de una época en que dominaba absolutamente la clase media, á la cual preocupaban ante todos los intereses materiales. La poesía de las antiguas salas de armas feudales y de las costumbres de la edad media se había restablecido en todo su vigor mientras se estaban construyendo caminos de hierro. Cuando se gritaba: «¡Hola! tabernero del diablo!», se veía acudir un mozo de café con la servilleta debajo del brazo. Oton el arquero y Tadeo el resucitado figuraban al lado de Jerónimo Paturot.

Con este hábito de gozarse en lo falso, ó á lo menos de hacer dos partes de sí mismos, de separar al escritor amante de los efectos hábilmente exagerados y friamente paradójico, del hombre que como todo el mundo tiene en torno suyo el cuidado de un bienestar asaz prosaico; los escritores distinguidos de aquel tiempo contrajeron un no sé qué facticio en su modo de escribir. En todo cuanto lleva el sello de esta escuela, hay afectación; no se ve en ella al artista reflexivo y entusiasmado que pinta lo que todos los días observa, sino al hombre que se esfuerza en comunicar las visiones que nacen en su cerebro.

Un extraordinario desvío entre la realidad y la imaginación, tal es el signo característico de la generación romántica, el cual no podrá menos de causar asombro en lo porvenir.

Considerad, en efecto, cuál ha sido la verdadera existencia de todos esos hombres exagerados que soñaban terribles contiendas, degüellos, saqueos de ciudades, voluptuosidades, aventuras inverosímiles, catástrofes como la de Nínive ó de Babilonia. ¡Qué cosa más triste, más uniforme y más sosa! Sus mejores años transcurrieron en una de las épocas de más llaneza de costumbres. Prescindiendo de los cándidos que creyeron que todo eso había sucedido, la mayor parte de ellos acabaron por tener rentas; muchos casaron con ricas herederas á las cuales deslumbraron, y una vez propietarios, vieron aumentar gozosos el valor de sus tierras.

La generación actual, que hubiera deseado vivir tranquila, ha visto desplomarse un Imperio en medio de una tempestad sin ejemplo, invadida Francia é incendiado París; ve en el amenazador estado de la atmósfera un porvenir desconocido y como un inquieto rumor que anuncia el fin del mundo.

El romanticismo habrá contribuido á este resultado falseando muchas inteligencias, y en mi concepto ha ejercido funesta influencia en el espíritu francés, tan claro y despejado antes y tan bien equilibrado, acostumbrándole á verlo todo bajo un aspecto artificial; ha sustituido al ejercicio del raciocinio, al trabajo del análisis, la afición á colores chillones, á frias exageraciones y á ruidosos actos de brutalidad, y sobre todo ha dado á las palabras una importancia que antes no tenían. La tiranía de la palabra bajo la cual perecemos data del período romántico.

Por lo demás, el temperamento romántico ha sobrevivido más de lo que se cree á

la literatura romántica. Si bien en el terreno de esta el romanticismo ha sido reemplazado por el naturalismo, que no es más sincero que él, la enfermedad de espíritu de que fué artística expresión, existe todavía en todas partes. Léase lo que algunos años ha se escribe sobre política, y se verá en ello el sello romántico, la afición á lo melodramático, y el frenético impulso de recurrir á toda clase de efectos violentos.

El romántico y el novelista son, sin duda, dos tipos completamente desemejantes. El romántico es un ser doble; no es el mismo en su casa que en público; en la vida privada lleva gorra de algodón que se quita, cuando se presenta en la calle, para ponerse casco con penacho; lleva cómoda bata y la arroja de repente para cubrirse con piel de león, para ponerse coraza de guerrero, ó traje de chuan. El novelista es un ser sencillo, cándido á veces, que organizado de cierta manera, juzga de todo bajo un aspecto particular; se deja llevar por las quimeras de su fantasía sin fijarse en lo que fuera de ella existe; está en una ilusión continua, pero no en lo falso sistemático y voluntario.

Acontece algunas veces, aunque muy raras, que el sueño del novelista se realiza, al paso que el autor romántico no puede conseguir más que hacer aplaudir por algún tiempo, á fuerza de talento, al personaje teatral con el cual parece haberse identificado.

Esto ayuda á comprender la causa de que, aparte de los versos verdaderamente admirables de Victor Hugo, que son de todos los tiempos, como todo cuanto lleva impreso el sello de la belleza eterna, lo que lleva el sello de la escuela romántica, propiamente dicha, haya tomado á la vuelta de tan pocos años el aire de cosa rancia y pasada de moda. A la vista de esas atrevidas y ya anticuadas concepciones de la imaginación, se experimenta en cierto modo el mismo efecto que producen carteles escritos en colosales caracteres que atraían antes la mirada y que aparecen hoy descoloridos; fijarse hoy en ellas es como evocar la imagen de un cómico que en otro tiempo gesticulaba con todas sus fuerzas y daba con frenesí golpes en el suelo y que ha desaparecido ya de la escena.

El poeta sin rival se ha llevado consigo la bandera de una escuela que ha producido mucho estruendo en el mundo y redactado magníficos programas, pero que al fin y al cabo dejará una muy mediana huella en la historia del pensamiento, porque los que á ella pertenecen, si bien han hecho á veces magníficas descripciones, no han pensado nunca.—Ed. Drumont.

(De «La Liberté».)

De una correspondencia de París, que publica «La Dinastía»:

«La huelga de los sastres no se ha terminado todavía, y los «lions, dandys, gandins, raffinés, crevés patits gras, gommeux, poisson boudinés y pochutteux», nombres con que el vocabulario de esa reina del capricho llama «Moda» bautiza á los pollos que no piensan más que en ataviarse

con una camisa de color con cuello y puños blancos ó con otra blanca con puños y cuello de color (¡que extravagancia!) pantalón pegado al muslo zapato bajo de charol con anchos y bajos tacones y estrechas puntas, chaleco avellana con botones de herradura, corbata morada, cazadora que apenas llega á la cintura, guantes perla con gruesas líneas negras y lustroso sombrero de copa, para correr por esos boulevares de esta Babilonia moderna tras las escopetadas modistas que á determinadas horas del día salen de sus talleres, arrojan rayos y centellas por su baco, porque tienen que contentarse con los vestidos del verano pasado, so pena de recurrir á las sastrerías alemanas é inglesas, cuyo corte haciéndoles la justicia que se merecen, no es tan elegante como el de las francesas.

De la enemistad que existe entre los dueños de las sastrerías y sus oficiales resulta, que la Gran-Bretaña y el imperio Germánico, comprendiendo que los parisienses no pademos andar desnudos, se han apresurado á enviarnos trajes completos á precios moderados, como Suecia y Noruega nos mandó las maderas durante el tiempo que duró la última huelga de los carpinteros, los cuales desengañados de que servían de instrumento á los apóstoles de la revolución tuvieron que doblar la cabeza y aceptar un jornal inferior al que ganaban antes de abandonar el trabajo.»

«La Gaceta de Alemania del Norte», respondiendo al «Standard», hace observar que el imperio Germánico no conspira contra la independencia del sultán Zanzibar.

El «Inválido», periódico que se publica en San Petersburgo, propone á Rusia que se alie con Inglaterra para colocar el Asia central, á la altura de las naciones civilizadas.

Catorce diputados franceses piensan proponer al Parlamento, que decreta la supresión del ejército permanente.

El gobierno japonés ha prohibido á los funcionarios el uso del traje nacional, á contar del 1.º de Julio próximo.

Parece que los partidarios de la paz han estrangulado en Tananarive (Madagascar) á Rainilaiarivony, primer ministro de la reina Ranavalona.

Continúan siendo funestas las noticias privadas que se reciben sobre la salud del emperador Guillermo.

Se ha declarado el cólera en los alrededores de Bombay.

Gracias á la intervencion del Rey de Sajonia el poeta polaco Kraszewski detenido en una fortaleza, ha sido autorizado para pasearse por el jardín de la prisión en compañía de dos capataces.

#### PARIS 5 DE JUNIO

Las elecciones generales de diputados que acaba de efectuarse en Austria han dado, dice la «Liberté», resultados inesperados. El partido liberal alemán, después de imprevistas derrotas en algunas partes y de inesperados triunfos en otras, ha quedado completamente vencido en Viena.

La capital nombra doce diputados en sus nueve circunscripciones electorales: los doce diputados salientes pertenecían al partido liberal alemán, el cual esta vez no ha conseguido hacer triunfar más que cuatro candidatos; los adversarios de la unión de las izquierdas han logrado la elección de cuatro candidatos, y los cuatro restan-

tes que han salido vencedores pertenecen, tres á la democracia socialista, y uno, un antisemita, al partido del desorden.

El domingo último hubo serios desórdenes después de proclamado el resultado del escrutinio. Orgullosos con su triunfo, los supuestos partidarios del diputado antisemita, pusieron en práctica sus doctrinas y saquearon las tiendas de los israelitas, habiendo sido menester la intervencion de la fuerza armada para restablecer la tranquilidad.

—Las tribus del Sudan aprovechan el momento en que las tropas inglesas se retiran de su país para hacer de nuevo causa común con el Mahdi. Escriben de Dongola al «Times» que los rebeldes de la tribu de Shagiyeh han ocupado á Kortí y que piensan ocupar también á Dongola después de haberse marchado los ingleses. Una vez haya salido del Sudan el último regimiento del general Wolseley, caerá de nuevo en la anarquía el infortunado país del Sudan.

Acabá de formarse en Londres una comisión con el objeto de fundar un estado libre en dicha región. Varios personajes influyentes, entre otros el lord-corregidor de Londres, el cardenal Manning, M. Forster y lord Shaftesbury forman parte de la comisión, y organizarán en breve en Mansion House un gran «meeting» con el objeto de acordar las primeras disposiciones para establecer las principales bases de la fundación del nuevo Estado.

—Los indios apaches, que hace algunas semanas habían invadido los territorios de Nuevo Méjico y del Arizona, pasándolo todo á sangre y á fuego, han sido derrotados por las tropas norte-americanas enviadas en su persecución. Los indios se han refugiado en las montañas de más allá de las fronteras de Nuevo Méjico, y puede por lo tanto considerarse ya sofocada la insurrección.

#### IDEM 6

Su Eminencia el cardenal arzobispo de París ha dirigido la siguiente carta á los curas-párrocos de dicha ciudad:

«París 5 de junio.

Sr. Cura-párroco.

La apacible y gloriosa patrona de París no tiene ya su iglesia en la capital de Francia. Una devoción que data de trece siglos, le consagró el templo que el pueblo se complacía en visitar. Desde lo alto de la colina que lleva su nombre, estendíase su protección á toda la Francia.

Por tercera vez, una filosofía ímpia que reniega de nuestras tradiciones religiosas y nacionales, ha arrebatado su iglesia á la patrona de París.

De todas partes he recibido testimonios de religiosa tristeza. Todos los corazones cristianos sienten la necesidad de ofrecer á Dios una reparación por la profanación de su santuario, y á Santa Genoveva un piadoso homenaje en compensación de la ingratitud que se le ha demostrado.

Para mí es un deber y un consuelo satisfacer un deseo inspirado por la fé.

En su consecuencia, he decidido que el domingo próximo, 7 de junio, se cante en todas las iglesias y capillas públicas de la diócesis el «Miserere», tres veces el «Parce Domine», tres veces la invocación «Sancta Genoveva ora pro nobis» con el versículo «Elegit eam», y la oración «Effunde super nos» de la fiesta de Santa Genoveva.

Estas preces deberán cantarse á la salida de la procesion del «Corpus Christi» antes del «Tantum ergo» que precede á la bendición del Santísimo Sacramento.

En las capillas en donde no se celebra procesion, se harán las mismas preces después de la misa mayor ó misa de comunidad.

Recibid, señor Cura-párroco, la seguridad de mis más efectivos sentimientos.—J. Hip. cardinal Guibert, Arzobispo de París»

—Acaba de ocurrir en Túnez, dice la «Liberté», un incidente ó más bien un conflicto que revela un singular estado de cosas en la Regencia.

Un oficial francés recibió de un italiano un golpe en el rostro á la salida del teatro, en el cual la compañía italiana manifestó durante la representación sentimientos hostiles á Francia. No se nos comunican las circunstancias especiales que motivaron esa agresión, pero parece indudable que el agresor no fué provocado. El tribunal le ha condenado á seis días de prisión tan solo. El general Boulanger ha visto con disgusto la imposición de esta pena, que ha calificado de irrisoria en una orden del día dirigida á las tropas, en la cual encarga á los oficiales que á la más mínima provocación desenvainen los sables, ya que, añade, la justicia no protege suficientemente á los franceses.

El ayuntamiento ha publicado por su parte un bando en que se prescribe que se cierre el teatro en que ocurrió el hecho. El ministerio público ha apelado del fallo para ante el tribunal de Argel y el culpable ha sido enviado á Argel para ser allí juzgado definitivamente. Se le ha conducido maniatado, lo cual ha irritado mucho á sus compatriotas y ha producido bastante efervescencia en el ánimo de los extranjeros residentes en Túnez.

«La Voz Montañesa», de Santander, detalla el timo siguiente cometido por un «neo» de aquella capital:

«La señora doña I. H. que ocupa en esta ciudad una posición distinguida, tuvo la desgracia de prender el día 9 de Abril de 1883 á su esposo, y en medio de su luto y soledad, se acercó á ofrecerle con cariñoso empeño sus oficios D. P. M., cuñado de la misma y neo de abolengo, el cual la propuso, andando el tiempo, que otorgara á su favor un poder para administrar sus bienes, á lo que accedió la tribulada viuda, confiándose, según parece, y sin apercebirse de ello, en medio de su dolor, mas facultades de las que la prudencia aconseja conferir en tales casos.

Así pasó el tiempo hasta que, en los primeros días de Mayo, la señora viuda previno á su apoderado que le rindiera cuentas y le entregara los saldos correspondientes, contestándole entonces que salía para Santiago y que á su vuelta pasados ocho días, estaba dispuesto á entregar ó rendir los saldos de la administración.

Apenas pasados los ocho días, un individuo de la familia del administrador se acercó á la viuda dándole en crudo la noticia de que D. P. M. se había fugado á los Estados-Unidos, llevándose los fondos de aquella.

La viuda estafada pidió, según se nos dice, explicaciones acerca de los motivos ó fundamentos que la familia de P. M. tuviera para asegurar á los ocho días de su salida con dirección á Galicia que se había huido á los Estados Unidos y que llevaba sus valores, pero ninguna explicación ha podido obtener acerca de este interesante y misterioso incidente del «timo.»

Se dice que, días antes de su marcha, otorgó P. M. poder en esta ciudad á favor de alguna persona de su familia, y tam-

bien se dice que en uno de los últimos días se ha recibido carta del mismo fechada en París.

Los valores con que se alzó P. M. son unos 60.000 francos efectivos que socó de la casa G. Coguel y Compañía, de París, donde los tenía en depósito la viuda á que nos referimos, unas 125.000 pesetas depositadas en una casa de Madrid, y sobre unas 50.000 pesetas de productos ó rentas.

Tales son las cantidades timadas que han podido comprobarse hasta la fecha.

Entre los detalles que hemos oído á propósito de este ya famoso timo es uno que el mismo día 10 de Abril de 1883 en que aparecen levantados con carta orden de la viuda, que ésta ni escribió ni estaba para escribir, los valores situados en Madrid, se hallaba de cuerpo presente el marido de aquella, muerto, según se ha dicho, el 9 del mis mes.

#### El Gabinete inglés y sus divisiones

Al «Journal des Debats» le dicen de Londres, con fecha 5 del corriente:

«La sesión de hoy en la Cámara de los comunes tendrá un gran interés por las declaraciones que se espera haga el Gobierno respecto á la política que piensa adoptar en la cuestión de Irlanda.»

En los círculos políticos y diplomáticos se sigue atentamente y con ansiedad esta cuestión, que constituye al presente el mayor peligro para el Gabinete inglés. La división que en él existía por la aplicación del «Crime's Act» en Irlanda, lejos de disminuir ha aumentado.

Todavía no se ha llegado á una inteligencia entre MM. Dilke y Chamberlain por una parte, y Mr. Gladstone de otra. Si en el Consejo que hoy celebre el Ministerio no se consigue conciliar las dos tendencias, es posible cualquiera eventualidad parlamentaria, inclusa una crisis total del Gabinete.

Se asegura también que el Gobierno no ha contestado aún á la última comunicación de Rusia, y que no se ha ocupado de la cuestión de límites fronterizos, porque tiene la conciencia de lo grave que es la cuestión parlamentaria, cuya atención absorbe por completo la del Gabinete.»

#### El ministro Rainilaiarivong

La noticia de la muerte del primer ministro Rainilaiarivong, noticia que corrió por Tamataba á primeros de Mayo, circulaba también, según referencias de los espías, en el campo de los horas, donde se decía que el primer ministro había sido echado por su primo Rainimaharavo y por Rayoninahitanarivo, que desempeñaba el cargo de primer embajador en Europa en 1883.

Siempre, y según el decir de los espías, se esperaba en el campo de Faraffatta, el decimoquinto aniversario del hombre de Rainivo, el cual estaba encargado de anunciar al pueblo este cambio de Gobierno.

Hay que acoger con reserva esta clase de noticias, por ser la décima quinta ó décima sexta vez que se hace correr la noticia de la muerte del primer ministro. Por lo demás, según hace observar una correspondencia de Madagascar dirigida al «Criollo» de la Reunion, semejante acontecimiento no modificaría la situación, porque los dos personajes que se aparecerían del poder son conocidos por su hostilidad á Francia.

**Gaceta**

**Como podrán ver nuestros lectores** por nuestro servicio telegráfico, ha sido despedido de Palma para este lazareto el vapor *Bellver*, procedente de Barcelona. Aunque no lo dice nuestro corresponsal, fácil es adivinar que semejante medida la habrá tomado la Junta provincial de Sanidad de Palma, con objeto de que se sugete dicha buque á las leyes sanitarias.

El fundamento de este acuerdo lo motiva, como también habrán visto nuestros lectores, el hecho de llevar el *Bellver* un pasajero enfermo, y aunque parece que su dolencia no ha sido hasta ahora clasificada, somos de parecer que se deben guardar con el repetido vapor las medidas de rigor que proceden; por aquello de que vale más un por si acaso que un quien lo pensara.

**En la sesión celebrada por la junta municipal de Sanidad**, se han tomado los siguientes acuerdos:

Oficiar al Sr. Delegado del Gobierno en esta ciudad, rogándole que siempre que las circunstancias lo exijan, publique parte diario en los periódicos de la localidad dando cuenta verdadera de lo que suceda con respecto á la salud pública.

Que se proceda á la busca y alquiler de una casa aislada distante de la población para establecer en ella un Hospital provisional de cólericos.

Que se proceda igualmente á la busca y alquiler de un campillo ó cercado de tierra profunda para destinarlo á cementerio provisional de cólericos.

Que se autorice al farmacéutico don Jaime Ferrer Aledo para que se provea de suficiente cantidad de desinfectantes de los recomendados por la ciencia para epidemias coléricas, quedando la junta obligada á proveerse en caso necesario del establecimiento de dicho Sr. Ferrer, de los que se necesiten para el servicio público y obligándose aquél á suministrar los que se necesiten para los pobres con un 50 por 100 de rebaja.

Que en caso necesario una comisión de la Junta municipal de sanidad pase á conferenciar con el Sr. Delegado del Gobierno para la adopción de las medidas sanitarias que se juzguen convenientes, á fin de impedir en cuanto sea dable, la invasión del cólera.

**Desde hoy queda incomunicado** el lazareto, habiéndose dado orden al fondista y sirvientes para que se trasladen inmediatamente á dicho edificio.

**En el paseo de Isabel Segunda** se han colocado hoy los faroles para el alumbrado.

**El Sr. Delegado del Gobierno** tiene convocada, para mañana á las once, la junta provincial de Sanidad de esta población para acordar si se debe sugetar ó no á observación el jueves próximo al vapor correo *Puerto-Mahon*.

**En la mañana de hoy se ha presentado** á ejercicios del grado de Bachiller en el Instituto de 2.º Enseñan-

za de esta ciudad, el alumno del propio establecimiento é individuo del Regimiento de Mindanao, D. Pedro Castroviejo y Martinez, habiendo obtenido las calificaciones de sobresaliente y aprobado respectivamente, en el primero y en el segundo de dichos ejercicios. Habiendo además obtenido mencion honorífica en las oposiciones de aritmética y álgebra el alumno D. Pedro Seguí y Oliver.

Con esto quedan terminados los ejercicios y exámenes ordinarios del presente curso.

**Para la información de las listas** deben presentarse á la Dirección del Lazareto con la credencial los guardias de salud.

**Movimiento de población** ocurrido en este distrito municipal durante la primera decena del actual.

Nacimientos.	13
Defunciones.	8
Diferencia en más.	5

**Para Barcelona serán mañana** embarcadas en el vapor-correo *Puerto-Mahon*, 9 cabezas ganado vacuno.

**El Batallón del Regimiento de Mindanao** que guarnece esta ciudad, asistirá mañana á Misa á las nueve, en la parroquia de San Francisco.

**La hermana de la Caridad Sor Cristina Jovellar** no ha venido destinada á la Casa de Misericordia como dijimos ayer, sino para girar la revista á las hermanas que regentan establecimientos benéficos, como individuo que es de la Junta Central.

**La parroquial iglesia de San Francisco** celebrará mañana la festividad del Santísimo Corpus Christi, debiendo tener lugar solemne procesión á las seis tarde, que recorrerá las calles siguientes: Frailes, Arraval, Sta. Victoria, Sta. Escolástica, San Clemente, Cifuentes, Horno, Arraval, San Antonio, Isabel II y Plaza de San Francisco.

**Terminada en la iglesia de Sta. Eulalia** la solemne octava que la Córte Eucarística ha dedicado á Nuestro Señor Sacramentado con motivo de la festividad de Corpus, hoy se ha celebrado la procesión con que suele ponerse fin á aquellos cultos. Dicha función religiosa ha estado notablemente concurrida; habiendo asistido á la misma, la música dirigida por D. Bartolomé Mir que ha ejecutado bonitas piezas.

**La fiesta del Sacratísimo Corazón de Jesús** celebrada ayer en la iglesia de Religiosas Concepcionistas, estuvo brillantísima y fué digna de la veneración que se profesa á aquel adorable objeto precioso símbolo del amor de Dios á los hombres.

Se practicaron los cultos anunciados en medio del mayor esplendor, y los ricos adornos del altar contribuyeron en mucho á la magnificencia de la fiesta.

**Dice la «Voz del Pirineo»** de Puigcerda, que desde mediados de la última semana se ha experimentado en aquella comarca tan brusco cam-

bio atmosférico que ni en los más bochornosos días del mes de agosto sube más la temperatura que la que reina actualmente. La vegetación adelantado con rapidez increíble, notándose una gran mejora en la granazón de los trigos, cuya cosecha promete ser mediana. Otro tanto se nota en otros puntos del principado, en particular en la alta montaña.

Continúa la niebla cubriendo el horizonte á primeras horas de la mañana, razón por la cual reina humedad en el litoral. Los vientos son flojos y soplan en general del Sur.

**Escriben del Zarauz que aquel** vecindario está atemorizado con los grandes extragos que está haciendo allí el sarampion, complicado, según se cree, con otro enfermedad.

**En setiembre próximo se celebrará** en Bruselas un congreso internacional de derecho comercial, que examinará el derecho marítimo y la letra de cambio.

España ha sido convidada, con repetición, á figurar en este congreso.

**Algunos médicos de Valencia** aconsejan que recomendemos á los lectores los siguientes preceptos higiénicos:

- 1.º Hervir el agua y filtrarla.
- 2.º No comer ni beber fuera de casa.
- 3.º No comer frutas sin mondar ni verduras sin cocer.
- 4.º Lavar y limpiar las ropas dentro de casa.
- 5.º Cuando se experimenten los primeros síntomas de diarrea se toma una cucharada de agua con cuatro ó seis gotas de laudano, y sin pérdida de momento se debe llamar al médico.

Si siguiendo estos consejos pueden salvarse el 90 por 100 de los cólericos.

**Correspondencia de Ciudadela**  
12 Junio de 1885.  
Señor Director de *El Bien Público*.

Muy Sr. mio: A consecuencia de las disposiciones sanitarias contenidas en los telegramas que publicó el Sr. Delegado del Gobierno en esa ciudad, se reunió ayer la Junta local de Sanidad y entre otros acuerdos de interés general relativos al saneamiento de la población, resolvió pedir el concurso del Ayuntamiento, Diputación provincial y Comercio de esta ciudad para habilitar convenientemente el Lazareto, para que los buques de esta matrícula puedan hacer las observaciones prevenidas en este puerto. Al efecto una comisión pasó á inspeccionar aquel local, para dictaminar y presupuestar las obras que se consideren indispensables, á fin de que puedan practicarse los espurgos, ventilos y fumigaciones necesarias.

Los varios chubascos que han caído sobre esta ciudad y su término han hecho descender notablemente la temperatura.

Aprobadas definitivamente por ambas Cámaras las dos proposiciones de ley presentadas por el Sr. Marqués de Paredes es ya un hecho la inclusión en el plan general de Carreteras del Estado la de tercer orden desde Mahon á Fornells, y la declaración de este puerto de 2.º orden.

Los Ayuntamientos de Ciudadela, Mercadal y Ferrerías tienen solicitada la construcción de una carretera de tercer orden, por cuenta del Estado, que empalmando en Fornells llegue á esta ciudad atravesando la zona del Norte.

Sin novedad algunas desde nuestra entrevista me repito de V. atento afectísimo S. S. — R.

Sin necesidad de insistir en los buenos efectos del «Hierro Bravais»; este medicamento es conocido en todas las familias, y muchas madres le deben la recuperación de las fuerzas de sus hijos extenuados por un crecimiento demasiado rápido ó con un exceso de trabajo.

**TELEGRAMAS**

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 12.—10:30 n.

El Sr. Daban pregunta en el Congreso si es cierto que hayan desembarcado filibusteros en la isla de Cuba. El Ministro de Ultramar contesta afirmativamente, asegurando que fueron batidos los enemigos de nuestra patria.

El Sr. Romero Robledo ha declarado que usará del derecho de nombrar alcaldes para los pueblos que lo pidan.

4 p. 60:55.  
Madrid 12.—10:50 n.

La Comisión nombrada para dar dictámen sobre las fuerzas navales, ha admitido una enmienda pidiendo se introduzcan en el proyecto algunas reformas sobre contabilidad.

Dícese que el Círculo Moret se refundirá con el del partido del Sr. Sagasta.

Madrid 12.—11:20 n.

Hoy ha habido dos casos sospechosos en esta Córte.

En O. Castelo Viana (Portugal) ocurrieron ayer tres casos de la enfermedad reinante.

«La Correspondencia de España» dice que la Comisión científica regresará de Valencia á últimos de la semana próxima.

Madrid 12.—11:25 n.

Un médico español, siguiendo el procedimiento del D. Ferrán ha pretendido inocular en Lisboa el «bacillus virgula», y la policía se ha apoderado de él.

El Dr. Francos ha anunciado que no se ha emitido dictámen favorable á la inoculación.

Madrid 13.—8 m.

«La Gaceta» de Madrid publica algunas medidas para impedir la propagación del cólera.

Se ha ordenado que las diputaciones establezcan lazaretos en sus respectivas provincias.

Los presos de Santander se amotinaron ayer, resultando cinco heridos.

Palma 13.—11 m.

Ha llegado hoy á este puerto procedente del de Barcelona el vapor «Bellver», de esta matrícula, cuyo buque ha sido despedido para el lazareto súbico de Mahon en vista de que lleva un enfermo á bordo. El capitán ha declarado que la enfermedad que afecta al aludido pasajero, no es sospechosa; sin embargo se sabe que se le han propinado lavativas de laudano.

Palma 13.—2 t.

Han sido despedidos para ese lazareto los vapores «Bellver», «María» y «Palma». Conducen trescientos pasajeros.

Bolsa de Barcelona 12—4'00 t.

Table with 2 columns: Instrument type (e.g., 4 p. 000000 exterior) and price (e.g., 60'200).

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Antonio de Padua, confesor. Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

Mañana, se celebra la festividad del Señor en la parroquial Iglesia de S. Francisco de Asis; a las 9 y 112 se manifestará S. D. M. y cantará Nona solemne...

Parroquia de Sta. María y Ntra. Señora del Carmen a 9 y 112 la misa mayor y después se practicará la consagración de la Parroquia al sacratísimo Corazon de Jesús...

La devoción del mes de Junio consagrado al deífico Corazon de Jesús se practica en el Carmen a las 6 de la mañana durante una misa rezada; y en las Concepcionistas a las 6 y media también durante la misa hoy, los demás días al anocheecer siempre con espocision de S. D. M.

Santo de mañana.

El Pmo. Corazon de la Yirgen Maria y s. Basilio el Magno, confesor y doctor.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DIA 14 DE JUNIO DE 1885.

Gefe de dia el Sr. Teniente Coronel graduado Comandante del Regimiento infanteria de Mindanao don Alejandro Sanz Alberti.

Parada, visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 13

Para Barcelona vapor correo «Puerto Mahon» Cap. D. José Pons con 22 trips. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

D. Enrique del Todo y Pont Juez de 1.ª Instruccion del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia 25 del actual y siguientes hábiles necesarios empezando a las tres de la tarde, se venderán judicialmente en pública subasta en la casa núm. 18 de la calle de S. Roque de esta ciudad, siendo las posturas competentes, varios muebles y otros efectos embargados a Don Gabriel Rubi y Vidal en méritos del juicio egecutivo que contra el mismo y otro sigue D. Enrique de Lalat sobre pago de cantidad; las condiciones de cuya subasta quedan de manifiesto en la escribania del infrascrito actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dado en los referidos autos.—Dado en Mahon a 12 de Junio de 1885.—Enrique del Todo, Ante mi Juan Pons Esno.

Administracion de Loterías

de 1.ª clase mún. 6 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 17 de Junio 1885.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una, al precio de a 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1218 premios de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios (1 de 80.000, 1 de 40.000, etc.) and Pesetas (80.000, 40.000, etc.).

1218 547.500 Mahon 9 de Junio de 1885.— El Administrador, P. J. Hernandez.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

No habiendose presentado proponente alguno a la subasta que debia celebrarse en el dia de ayer para el suministro del petróleo y aceite de olivo necesario para el alumbrado público, durante el año de 1885-86 se anuncia una segunda subasta que será considerada como primera para el dia 14 del actual a las diez de su mañana bajo los mismos precios y condiciones que están de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento para los que gusten enterarse.—Villa-Carlos 8 Junio 1885.—El Alcalde Presidente, Juan Ludevid.

Subasta

Se venderán en licitacion verbal, en la Plaza de la Constitución de esta Ciudad, a las 11 de la mañana, siempre que las posturas sean del agrado de su dueño, a saber: el dia 14 del actual la casa situada en dicha ciudad calle Cos de Gracia n.º 50; y el dia siguiente 15 del corriente, la casa n.º 39 situada en dicha calle Cos de Gracia. El Notario D. Pedro Orfila informará de títulos y condiciones.

Subasta

El dia 21 del actual a las diez de la mañana se venderá en licitacion privada una casa, calle de S. Jorge n.º 40 y otra casa en la calle del Carmen n.º 18. Dicho acto tendrá lugar en la notaria de D. José Vinent y Seguí, calle de Buen-Aire donde obran también los títulos de propiedad de dichas fincas.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, plaza de la Constitución 14, se venderá en licitacion verbal el dia 16 del corriente, a las once de la mañana, una casa situada en esta ciudad calle Portal de Mar número 8, siempre que la postura sea del agrado de su dueño. En poder de dicho Notario obran títulos y condiciones.

DIBUJO

Nueva clase para Señoritas, de 2 a 3 tarde. Enseñanza especial del dibujo con aplicación al bordado.

MONJO

Plaza del Principe 15, frente del Carmen.

CERA LABRADA

Se encontrará a propósito para entierros y funerales a 6 rs. vn. libra. CLASE SUPERIOR para funciones de iglesias y demas la hay a precios muy módicos. Confiteria La Catalana, calle de las Moreras n.º 40.

IMPORTANTE

A LOS HOMBRES INDUSTRIOSOS

Con unos 2.000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtienen facilmente de cuatro a seis pesetas de producto diario. Se mandan explicaciones impresas a todo el que las pida a D. Manuel Lopez, Plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

MAQUINAS PARA COSER

PARA ZAPATEROS, MODISTAS Y DE FAMILIAS

A PRECIOS SUMAMENTE MODICOS VENTAS AL CONTADO, A TRES MESES PLAZA EN PARTIDAS SEMANALES

FRANCISCO TERRÉS

ARRAVAL 105 111

LA VID



DE MANUEL BELTRAN Proveedor de la Real Casa GRAN PRESERVATIVO

ANÍS HIGIÉNICO ESTOMACAL

Este licor ofrece por su composicion la doble circunstancia de ser agradable al paladar y sr útil como medicamento a toda clase de desarreglos gástricos de naturaleza nerviosa y que reconozcan por causa una debilidad en el estómago y órganos ancjos. Por la cual es un gran recurso para las digestiones laboriosas, las náuseas, mareos de cabeza, dolores de estómago, flatos, espasmos y demás perturbaciones del sistema nervioso.

En su confeccion entran plantas vegetales tónicas, estimulantes y carminativas.

Se hallará de venta en las principales confiterias de esta ciudad, cafés y en el citado establecimiento.

Portal de LA VID Número 20

LA PALMA



Confiteria de la Real Casa 24 Hannover 24

En dicho establecimiento se encontrarán MERENGUES

de rosa, vainilla, platan, limon, canela etc. etc.

Igualmente una gran variedad de dulces frescos, palos jacobos. Tostada de almendra, peladillas, napolitanos y mil otros objetos que seria cansado enumerar.

También se acaban de recibir legitimos salchichones de Vich, chorizos estremeyños, sardinas de Nantes y otras conservas.

Chocolates y Cafés de las muy acreditadas fábricas la Colonial de Madrid y Junco de Barcelona. Se reciben frescos todos los correos.

En venta

Lo está la casa calle del Castillo n.º 93 y 59 Para informes dirigirse a la misma.

Para vender

Lo está la casa n.º 6 de la plaza Arravalleta de esta Ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Aviso

Gines Olaya ofrece sus servicios al público en clase de Administrador de entierros Vive en la calle Cos de Gracia n.º 144.

En venta

Lo está la casa n.º 31 de la calle de San Luis del pueblo del mismo nombre, esquina a la de San Esteban. Para su ajuste dirigirse en la casa n.º 31 de la calle Nueva de Mahon.

EN VENTA

Lo esta una maquina de elaborar clavos para calzado. informarán Plaza pescaderia 25 Herreria.

Para vender

Lo están una casa sita en la calle de S. Gerónimo de esta Ciudad y otra en la calle del Sol de la misma. Informará el notario D. José Vinent.

Para vender

Lo esta una casa de campo sita en Binifadet vey con un pequeño huertecito contiguo. Para informes dirigirse a Francisco y Coll de Binifadet. S. Luis.

Advertisement for 'ESPAÑA SUS MONUMENTOS Y ARTES SU NATURALEZA E HISTORIA' by Daniel Cortezo and C.ª. Editores. Includes details about subscription and pricing.